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Pentecôte : remettre du loufoque dans l’Église.
    Dans son livre « Les Chrétiens : Comment ils ont changé le
monde » (Saint Simon 2019), l’écrivain et historien britannique,
Tom Holland écrit : « Si vous êtes chrétien, vous pensez que le
tissu entier du cosmos a été rompu lorsque, par une étrange
singularité, quelqu'un qui est à la fois un dieu et un homme a tout
renversé… Si vous ne croyez pas cela, il me semble que vous
n'êtes pas un chrétien confessionnel... Donc, si vous croyez cela, il
doit également être possible de s'attarder sur toutes les autres
choses bizarres qui font traditionnellement partie du package
chrétien... Il me semble qu'il y a une profonde anxiété à ce sujet,
presque un sentiment d'embarras - « Oooh, Jésus était juste un
gentil garçon. » C'est un peu plus que cela : c'est de plus en plus
loufoque. ».
    Pentecôte est le jour où l'Église se penche sur les choses
bizarres. Les langues divisées, comme du feu. La cacophonie
multilingue. L’arrivée du Saint-Esprit en vent et bruit…
    Nous, les réformés et luthériens, ne sommes pas très à l’aise
avec ça. Notre expérience de Dieu est plus dans la réflexion, le
silence, l’étude et le débat. Nous ne sommes pas tellement portés
sur l’exubérance des dons, des langues, des miracles et « les
preuves » de son existence et puissance.

   Et pourtant. Même en France, un pays éduqué, sécularisé et
profondément laïc, il existe une soif tenace et lancinante pour la
spiritualité et la transcendance. Il suffit d’entrer dans n’importe
quelle librairie pour voir combien de livres se trouvent dans la
section « spiritualité, ésotérisme et religion », même si ce n’est pas
du tout notre style de religion ! Donc, le message de la Pentecôte
par lequel le Dieu de Jésus pourrait être plus proche de nous que
notre propre souffle et que nous pourrions faire l'expérience de sa
présence étrange et personnelle est une bonne nouvelle, pour
nous, et aussi pour les membres de nos familles et nos amis.

Andrew Rossiter



     Les membres du Conseil Presbytéral se sont
retrouvés lors d'une «session de travail», les 22 et 23
mars dernier au château du Théron pour réfléchir à
l'évolution de notre projet d’Église et à la meilleure
organisation possible de notre vie paroissiale durant
la vacance de poste suite au départ de Joël Dahan fin
juin prochain.

    Nous souhaitons que notre Église soit «une Église
ouverte sur la cité : accessible, inclusive et solidaire».
L'enjeu d'ouverture et de partenariat reste un
challenge. Le Conseil doit trouver des relais parmi
tous les membres de la paroisse afin que tous les
liens initiés ou soutenus par Joël puissent perdurer :
groupe Respire, Bergerac Fraternité, lien avec la
Fondation John Bost, groupe des éclaireurs (pour
Ariane), groupe des ados...

     Au niveau de l'organisation à partir de septembre,
le Conseil a décidé qu’un culte par mois sera assuré
par un prédicateur laïque discerné par le Conseil, et
un autre culte sera assuré par un pasteur invité.
Andrew Rossiter sera présent les deux autres
dimanches. Une équipe de laïcs sera formée à la
liturgie afin d'alléger le travail de chacun.

    Nous essayons de trouver des relais parmi vous
pour assurer des tâches particulières: assurer la
coordination des ventes, mieux recueillir les diverses
informations et les diffuser sur les différents canaux,
s'assurer de la permanence au temple durant
l'exposition d'été, accueillir les nouveaux arrivants,
soutenir la chorale...

    Donc si vous avez un talent, n'hésitez pas à vous
rapprocher du pasteur ou des membres du CP (un
beau trombinoscope est affiché au temple!) pour
vous faire connaître!!!
Toutes les bonnes volontés sont les bienvenues !!!

Pour le CP, Geneviève Demoly

Échos du conseil presbytéral



 Au-revoir !

La vie de notre Église

     Les temps d’Exil sont des temps de réflexion, de remise en question et d’espérance. Ce temps a
permis de rejoindre des personnes isolées, de prendre soin les uns des autres, avec nos limites, et les
forces qui nous étaient données. Je ne peux pas ici tout raconter et décrire ce que Dieu a ensuite fait
grandir, à travers nos paroles, actions, services et les choix courageux du conseil… Je ne peux pas non
plus raconter ici tout le travail fait autour des missions et des équipes, événements, transformation
des lieux, formation, catéchèse, entraide, voyage, évangélisation, camps, œcuménisme, fraternité…
Alors que certains ont pu penser parfois être les derniers fidèles dans un contexte de
déchristianisation, nous pouvons témoigner ensemble que Dieu a fait surgir du neuf, pour un
renouvellement spirituel d’une communauté fragilisée, mais prête à se réformer.
    Si certain·es ont pu avoir des doutes et des inquiétudes, le poids et parfois la fatigue de l’engagement
ont régulièrement fait place à la joie de voir les fruits du travail que Dieu a accompagnés.
   À la suite du Christ, il nous a semblé important de mettre au centre de notre mission
l’accompagnement des enfants et adolescents, et dans une démarche d’inclusion, les plus fragiles,
exclus, ou troublés, les personnes en situation de handicap, les malades, les migrants, les prisonniers…
Leur accueil a un effet sur la communauté et lui rappelle sa vocation diaconale.

   Il y a un temps pour tout et un temps pour chaque chose
sous le ciel ! Et même sous le ciel du Sud-Ouest.
   Il y a maintenant douze ans qu’avec Ariane et nos enfants,
Nathanaël, Lætitia et Soline, nous sommes arrivés à La Force,
et que nous sommes membres de l’Église protestante unie
du Bergeracois. Et il y a 6 ans que je suis devenu pasteur de
votre belle communauté. 
    Quel beau chemin avons-nous fait ensemble !
    Arrivé en Juillet 2019, mon ministère a commencé dans le
confinement. Cette crise, malgré la souffrance qu’elle a
engendrée dans plusieurs foyers, a sans doute accéléré les
changements que nous voulions mettre en œuvre avec le
conseil.

    J’ai répondu à l’appel de l’Église d’Aix-en-Provence. Je serai
pasteur dans un contexte différent mais avec des défis
communs et surtout nourri de tout ce que j’ai vécu ici avec vous.   
   À chacune et chacun, fidèle des activités de l’Église, ou
seulement attaché à l’Église par la réception de ce journal, avec
Ariane, nous tenons à vous dire notre reconnaissance. 
Merci pour votre confiance. Et on reste liés, par la foi !
  En espérant pouvoir vous dire au revoir plus personnellement le
29 Juin. Que Dieu bénisse votre route !

Joël Dahan



8 juin
Pentecôte

21 juin
Fête de la musique 

au temple de Bergerac

29 juin
Fête de notre Église
Temple de Bergerac 

 avec culte festif et musical.
 Agape autour d’un buffet

  et 
"Au revoir et merci" 

à Joël et Ariane Dahan. 

Juillet-août
Exposition 

“La Bible manuscrite”
tous les jours de 15h à 18h

Agenda

Cultes
Tous les dimanches au temple de Bergerac à
10h30. Cène les premiers dimanches.
Exceptionnellement pas de culte à Bergerac le
dimanche 15 juin, nous sommes invités à vivre le
culte au temple de la Fondation John Bost à
l'occasion de sa fête annuelle (covoiturage sur
demande). 
Les cultes de Bergerac sont retransmis en direct
sur la chaîne YouTube de l’EPUB.  
 Samedi 21 juin à 18h, au temple de La Force.
Tous les dimanches à Eymet à 10h30
Sarlat : 22 juin (lieu à préciser) 

Catéchèse enfants 
Petits pas (2-5 ans) GodlyPlay (6-10 ans) : à 10h30 /
Groupe KT (11-14 ans) : la veille à 17h. Le 8 juin.

Étude / partage biblique 
La Force : 24 juin à 15h au temple.
Eymet :  10 juin chez Monique à 14h30.
Groupe œcuménique à Lalinde : contacter les
pasteurs.

Chorale 
tous les jeudis 18h30-19h30 au temple de Bergerac.
Entraide Protestante
Repas du groupe amitié à la Chapelle du Pont Roux à
Bergerac, tous les 3èmes vendredis de chaque mois
12h15 le 20 juin. Apporter ses couverts.
Inscription : Mme Eschauzier au 05 53 57 75 43 
Groupe de marche 
Un dimanche par mois.
Contact : Jean Paul Lemarchand  06 12 52 50 78
 

Ménage de l’Espace Protestant
Tous les 2èmes samedis du mois, de 9h30 à 11h30
Ménage du Temple
Au temple, les samedis dès 10h.

Des dates 
à retenir



     Un rendez vous réussi avec les protestants du Consistoire de la Dordogne
Les paroisses de Libourne, du Pays Foyen, de la Moyenne Dordogne et du Bergeracois
ont choisi de proposer un temps ouvert à toutes et tous, dans la continuité de la
première journée organisée en 2023.
    Cette journée a été inclusive : elle a attiré des paroissiens d’églises au-delà des
frontières du Consistoire, mais aussi des croyants d’autres religions et des non croyants,
qui toutes et tous se sont sentis accueillis, acceptés et écoutés. Le temps du repas,
autour d’un buffet partagé, a vu des amitiés se nouer et de la solidarité se manifester
en toute humilité et simplicité.
   Cette journée a été ludique et festive : concert, jeux intergénérationnels pour petits
et grands, conférence gesticulée, la joie a été célébrée de tant de manières dans le
partage que tous les présents l’ont gardée au cœur bien au-delà du 30 mars.
    Cette journée a été culturelle : le lieu du château de Monbazillac, magnifique de par
son emplacement et son architecture, recèle une petit musée du protestantisme en
Dordogne extrêmement riche.
    Cette journée a été réflexive : à travers 5 ateliers autour des thèmes de la guerre, du
genre, de l’information, de l’écologie et de la transmission, des temps de débats et de
compréhension du monde ont pu se construire, avec une grande qualité d’échanges et
d’écoute mutuelle.
    Enfin cette journée a été spirituelle, car nous sommes croyants, et cette spiritualité a
été le fil rouge des différentes activités. Le culte de clôture, animé à plusieurs voix
pastorales avec les enfants et des musiciens et chanteurs venus des quatre coins du
département, a été chaleureux, joyeux et beau.

Hélène Lehman

C'était bien

Conférences de Carême
   De Soli Deo gloria à Solus Christus, en passant par seule la grâce, seule l’écriture et la foi
seule, nos deux pasteurs Joël Dahan et Andrew Rossiter nous ont embarqués, le temps du
Carême, dans une passionnante redécouverte des cinq principes du protestantisme.
Entre le 12 mars et le 10 avril, chaque semaine, une trentaine de personnes ont profité,
dans le cadre convivial de l’Espace protestant de Bergerac, de conférences sans
formalisme, aussi savantes qu’accessibles à tous. 
   Nourries de relectures de la Bible (sola scriptura oblige…), de retours vers les textes
fondateurs de Luther et Calvin et d’éclairages théologiques contemporains, les
explications apportées sur les piliers du protestantisme ont été bien plus que des rappels
utiles : associant à chacun des solas une ouverture vers des éléments déterminants de la
pratique de la foi pour le croyant réformé, comme le témoignage intérieur du Saint-
Esprit, le sacerdoce universel et l’Église toujours à réformer, les rencontres ont répondu à
de multiples questions tout en éveillant un intérêt profond pour les débats théologiques
à l’origine du protestantisme et pour les discussions actuelles sur l’organisation de
l’Église. 
   Il serait difficile de résumer ici la richesse des interventions des pasteurs sur le salut, la
liberté et la loi, et celle des échanges avec les participants. L’on retiendra combien il est
important pour la vie de l’Église réformée que le temple reste un lieu de vie
communautaire et ne devienne pas un espace sacré où exercerait un clergé investi d’une
charge sacerdotale ; combien compte aussi le livre, source de la foi, et la lecture directe
de la Bible, transformatrice non parce qu’elle serait le contact avec la parole de Dieu,
mais parce que, guidée par le témoignage intérieur du Saint-Esprit, elle témoigne de son
existence ; combien enfin, le cœur a toujours besoin de réforme pour être loyal à la
parole de Dieu. Réformer l’Église, ce n’est pas être innovant et moderne, ce n’est pas
non plus revenir à une tradition que le temps aurait déformée, mais c’est être attentif à
la présence du Christ en nous.
                                                                                                                           Florence Boulerie

Monbazillac 



Cet été, nous accueillerons l’exposition “La Bible manuscrite”.

En mai 2020, l’Alliance Biblique Française a lancé la réalisation d’une Bible Manuscrite, ou
Bible des confinés : l’intégralité du livre des Psaumes et du Nouveau Testament, copiée par
plus de 500 participants, de tout âge, de toutes les confessions chrétiennes, et de toute la
francophonie, durant la période du premier confinement.
Une œuvre collective, touchante, interconfessionnelle et intergénérationnelle
Un ouvrage artistique d’une grande diversité
Le reflet d’un élan d’unité face à l’épreuve du confinement
Un témoignage vivant qui montre que la Bible est intemporelle

Parmi les copistes, des personnalités connues et des anonymes passionnés :
Le Docteur Denis Mukwege, prix Nobel de la paix
Le footballeur Olivier Giroud
Des médecins et infirmières qui ont lutté contre la Covid
Une jeune migrante accueillie en France
Une classe de 5e d’un collège d’Alsace, une classe de 6e de Bagnols-sur-Cèze
Le président du Sénat, Gérard Larcher, un député et un sénateur
Les 3 coprésidents du Conseil d’Églises chrétiennes en France
Le grand-rabbin de France Haïm Korsia
Des personnes en situation de handicap
Un aumônier militaire et d’autres représentants des aumôneries
Des familles avec leurs enfants, des couples mixtes, catholique et protestant, des amis
de toujours, des compagnons de confinement…
Et des centaines de copistes modernes de toute profession (étudiant, actif, retraité, au
foyer…), toute confession et âge.

Élargir l’espace de notre tente
EXPOSITION DE L’ÉTÉ - la Bible manuscrite



   Lors de l'AG du 15/04/2025, l'Entraide, grâce à votre soutien
financier a pu présenter un bilan en équilibre. Nous remercions,
une nouvelle fois, tous ceux qui s’engagent et nous soutiennent. 

   Le CA a reconduit le même Bureau et souhaite pour la fin de
l'été accueillir de nouveaux membres qui pourront être cooptés.
La situation est fragile et urgente pour poursuivre sereinement
nos actions.

Les infos de l’Entraide

L’élection du cardinal américain Robert Francis Prevost, premier pape originaire des États-Unis, marque
une étape historique pour l’Église catholique romaine. Son parcours missionnaire au Pérou, son
engagement pastoral auprès des plus vulnérables et son expérience au sein de la Curie romaine
témoignent d’un sens du dialogue, d’un esprit d’unité, et d'une volonté de proximité et d’ouverture.
La FPF exprime sa prière et ses vœux pour que le pontificat du pape Léon XIV soit guidé par la paix, le sens
de l’unité, le discernement spirituel, l’attention aux plus fragiles et la poursuite de la démarche synodale,
dans l’esprit de service que le Christ appelle à vivre entre ses disciples.
Dans la continuité du dialogue œcuménique engagé depuis plusieurs décennies, la Fédération protestante
de France souhaite que s’approfondissent les relations fraternelles entre les Églises, au service des grandes
causes spirituelles et sociales : la justice, la dignité humaine, la liberté religieuse et la sauvegarde de la
création.
La FPF, qui représente en France une diversité de sensibilités protestantes réaffirme aujourd’hui sa
disponibilité pour poursuivre une coopération sincère et respectueuse avec l’Église catholique, dans le
respect des différences et l’espérance commune.
Pasteur Christian Krieger,

Président de la Fédération protestante de France - le 8 mai 2025

Léon XIV, un nouveau pasteur pour l’Église catholique : 
la FPF prie pour un ministère de paix et de fraternité

La Fédération protestante de France (FPF) adresse ses salutations
respectueuses et fraternelles à Sa Sainteté le pape Léon XIV, élu 267  eévêque
de Rome et successeur du pape François.

   En effet, de nombreux départs de Bergerac sont prévus : Joël Dahan, Élisabeth Roques, Willy
Lambert... et nous espérons de nouveaux membres actifs qui pourront nous rejoindre et s’engager
avec nous et pour tous ceux que nous accompagnons.
  Le vide grenier du 10 mai qui s'est installé impasse Doublet a bien marché, et nous recommencerons
à l'automne.
  Nous recherchons (toujours) pour l'automne des bénévoles pour le soutien scolaire,
particulièrement en anglais, français, maths mais surtout dans un objectif d'accompagnement
individualisé. Appelez-nous dès à présent pour proposer vos services en septembre.
   Certains enfants n'ont jamais vu la mer. Nous avons le projet de les emmener une journée à la mer
pendant l’été, avec leurs parents. Si vous avez une possibilité d'accueil à proximité d'une plage sympa
afin d'en faire un lieu relais si besoin, n'hésitez pas à nous appeler.  Nous comptons sur vous !

Chantal Boimard



Besoin d’aide !
 Si vous êtes disponibles entre le
18 et le 31 juillet et que vous avez
à cœur de donner du temps au
service de la jeunesse, on vous
attend ! Il y a aura des missions
pour tout le monde, tous les goûts
et toutes les compétences (accueil,
montage, animation…).
 N’hésitez pas à remplir le
formulaire sur le site du Grand Kiff
pour vous faire connaitre et/ou à le
partager autour de vous.

« Notre père qui es aux cieux. Cette formule peut faire difficulté
pour ceux qui ont des pères indignes, absents ou brutaux ; elle
comporte quelque injustice envers les mères (la Bible parle
d’ailleurs parfois de Dieu au féminin et sur le registre de la
maternité) ; elle égare ceux qui prennent « les cieux » à la lettre.
   Malgré ces inconvénients (mais existe-t-il une manière parfaite de
désigner Dieu ?), je l’aime bien car elle correspond à ce que
j’éprouve. 
   « Père » exprime la proximité de Dieu, sa présence dans ma vie ;
je le rencontre chez moi, en moi, il m’est familier. 
    « Aux cieux » suggère une distance et une différence ; il vient
d’ailleurs tel un étranger, il me surprend toujours tel un inconnu. 
    Dieu est à la fois autre et intime ; il fait partie de moi sans être
mon semblable et sans se confondre avec moi. »

André Gounelle

Mais que font-ils au Grand Kiff ?!!!

L’Évangile de la résurrection a été annoncé lors du décès de :
Marguerite Verrouilh, le 6 mars à Montagnac la Crempse
Eliane Rey, le 25 mars à Domme
Colette Gaillard, le 3 avril à Bergerac
Anne-Marie Karpinsky, le 10 mai à Bergerac

Nos  pensées fraternelles accompagnent leurs familles, ainsi que celles et ceux qui sont dans la peine.

Méditation

Dans nos familles

Du 25 au 29 juillet 2025 des centaines de jeunes sont attendus à la
Force.  Le thème de cette cinquième édition du Grand Kiff portera
sur « Respire, Espère, recevoir sa Paix pour agir avec espérance ».
    Les guerres, le réchauffement climatique, les fractures sociales,
l’individualisme peuvent être source de peur pour chacun.e d’entre
nous. Dans ce monde, Dieu nous insuffle un message universel de
paix, d’amour et d’espérance. Tel que nous sommes, Dieu nous
accueille et nous avons une place dans le monde. A notre tour, nous
pouvons être des témoins de ce message et porter une espérance
vivante autour de nous.
     Une rencontre joyeuse, sobre, festive et éco-responsable.
    Le projet de l’édition 2025 porte notamment sur les dimensions
suivantes : la spiritualité, Dieu aime le monde, l‘éducatif, accueillir
chacun.e, aller vers les autres et dans le monde, vivre ensemble, un
cheminement pour toute l’Église, partenarial, au service des liens
avec les acteurs jeunesses, les œuvres et mouvements de notre
Église.

En souvenir d’André Gounelle, théologien et pasteur (1933-2025) nous reproduisons ce texte. 


